

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Ptas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'26
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 8 de Diciembre de 1885.

N.º 1.336.

MAHON

En atencion á la recogida que sufrió el sábado último EL LIBERAL, suspendimos ayer la hoja literaria del lunes, la cual publicamos hoy al mismo tiempo que las noticias mas importantes del correo, sin embargo de ser día festivo, para indemnizar á nuestros suscritores, en cuanto nos es dable, del número que dejaron de recibir.

A bordo del vapor correo «Menorca» ha llegado hoy el resto del Regimiento infanteria de Filipinas que ha permanecido de guarnicion en Palma por espacio de cinco años.

El propio vapor ha sido portador de 45 cubetas de aceitunas y 13 cerdos cebados para el consumo de esta poblacion.

Mañana es esperado en Palma el nuevo goberuador de la provincia.

Segun dice «El Isleño», hasta el diez del actual se dará á las clases pasivas la paga correspondiente al mes anterior.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor «Menorca» llegado á las tres de esta mañana.

D. José Redondo, José Fernandez, José Forteza, José Torres, Josefa Arias, Antonia Seguí, Camilo Peiró, Francisco Manent, Jaime Ferrer, Antonio Alberti, Jaime Pou, Mateo Pou, 26 gefes, oficiales, señoras, é hijos, 122 individuos de tropa.—Total 160.

BOLSA DE BARCELONA

7 de Diciembre.

4 por 100 interior.	55'700
4 por 100 exterior.	55'100
4 por 100 amortizable	73'750
Billetes hipotecarios de Cuba.	86'870
Banco Hispano Colonial	42'250
Crédito Mercantil.	40'500
Banco de Cataluña	20'000
Acciones ferrocarril Francia.	38'000
Id. Norte	85'750
Id. Orense.	17'620
Obligaciones Francia.	61'750
Id. Orense.	44'600
Id. Almansa.	54'750
Id. Norte.	68'250

Correo de hoy

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 4 de Diciembre.

Poco á poco, y no sin grandes dificultades, va el gobierno desembarazándose de pretendientes, comisiones y caciques de mayor y menor magnitud, sin que quiera esto decir que los ministros se vean libres de enojos, ni los despachos de pretendientes. Pero, en fin, ello es que ya no se dá el vergonzoso espectáculo

de los primeros días en que faltaba á los ministros el tiempo indispensable para comer, dormir y demás funciones físicas y comunes.

Esta hecha la combinacion de gobernadores, pues solo faltan por proveer los gobiernos de Avila, Canarias y creo que Badajoz; han sido ya nombrados los subsecretarios de Gobernacion, Estado, Hacienda y Gracia y Justicia, y están designados casi todos los directores, aunque no hayan recibido la sancion del Consejo de ministros, y en breve, de un momento á otro, se pondrá mano en la combinacion de consejeros de Estado y otros altos cargos que faltan por proveer. La combinacion diplomática no se hará hasta despues de las solemnes exequias del rey en la colosal iglesia de San Francisco el Grande.

No han amenguado los disgustos, pero ya no existe el barullo de aquellos días en que los ministerios eran campamentos donde vivaqueaban las comisiones de provincias y los pretendientes de Madrid.

El gobierno entrará pronto en caja, y entonces será hora de juzgarle. Pará todo habrá tiempo.

Hoy por hoy no es prudente otra cosa que esperar. No conocemos las intenciones del gobierno más que por las conversaciones recogidas al vuelo, y por declaraciones officiosas y en realidad poco autorizadas, de los periódicos ministeriales. El gobierno no ha hablado todavía al país, y tentado estoy de creer que no habla; con lo que hará mal, y aun pudiera decirse que procederá torpemente, porque los gobiernos liberales están obligados á declarar cuál es su programa y cuál el sentido, las tendencias y el fin de su política.

¿Cómo el señor ministro de la Gobernacion no ha publicado aun una circular á los gobernadores, á manera de programa de gobierno? ¿Por qué no han tomado posesion de sus cargos los gobernadores electos? No, toda vez que el Sr. Gonzalez no ha pensado en semejante cosa: lo cual no aplaudo ni aplauden algunos personajes del partido liberal. Semejante pretericion estando más de notar cuanto que se inaugura un nuevo reinado y son solemnes y aun críticas las circunstancias.

Dice el señor ministro de la Gobernacion que el nombre de los ministros es por si solo un programa de gobierno. No lo entiendo así: todo lo contrario; para que hombres como el impenitente autor de la ley de matrimonio civil y ferviente devoto de la Constitución de 1869 esté al lado de uno de los coautores del Código del 76 y del que fué presidente del Consejo de ministros en una situacion genuinamente conservadora, precisa que haya nabido grandes transacciones á costa de ideales distintos y principios antitéticos. ¿Cuáles son éstas? cómo serán entendidas y desenvueltas en la práctica? ¡Ah! se me dirá seguramente que el proyecto de ley de grantias, la laboriosa fórmula que concibieron los dos cerebros más maduros de la situacion y redactaron manos acoslumbradas á hacer códigos. Está bien; así lo creo y así lo he dicho; más por ventura, ¿no era esta ocacion oportuna y solemne de

refrescar la memoria del país, declarando desde el gobierno de la regencia y la virtualidad de la doctrina aceptada como cánon de gobierno durante la opocion al gobierno conservador de D. Alfonso y la fortaleza y sinceridad del compromiso? ¿No se tiene por buena la fórmula, y yo la creo buenísima—dentro de las relatividades de una monarquía con dejos doctrinarios y perniciosas mañas políticas—y por salvadora de instituciones que por estar tan solo acampadas ed el país se pretende afirmar en la conciencia del pueblo?

Pues si es esto, ¿cómo no se rodea al nuevo reinado de la aurora democrática, que tan profundos bienes había de reportar al país como á las instituciones? No lo entiendo. Los gobiernos que se deben á la opinion no deben callar: la publicidad es en ellos la vida Decía Casimiro Perier: «Con «Le Moniteur» gobierno á la Francia.» El señor Gonzalez debía regir la opinion con la «Gaceta», y hasta ahora el periódico oficial nada ha dicho.

Hasta que el proyecto de garantias se desenvuelva en preceptos legislativos y cánones de gobierno, ¿cuál criterio es el del gobierno? Solo conocemos lo poco que han dicho algunos periódicos lo mucho que ha callado el gobierno.

Continúa hablándose del cisma conservador. ¿Y cosa extraña? los diarios fusionistas, que estaban siempre al acecho de cuanto ocurría en el partido rival para exajerarlo y llegar más facilmente al objeto de inutilizarlo, son hoy los que predicán la concordia para que la monarquía no se vea privada de tan consecuentes servidores. A tal punto se ha llegado. Los que acataban la firme voluntad de D. Antonio Cánovas se encuentran disgregados y dispuestos á entregarse á extrañas soluciones: y los amigos de D. Práxedes Mateo Sagasta procuran allanar asperezas en el campo de sus enemigos, por si los necesitan para la comun salvacion: como si la monarquía fuese interés superior al de la libertad, en caso de divorciarse uno de otro. Pero éstos se equivocan. El cisma, minando á los conservadores por cuestiones mas personales que políticas, producirá una dispersion completa en muchos elementos de ese partido en lo que resta de mes, y bueno fuera que pocos siguiesen el mismo camino que Gonzalez Bravo en 1869.—Pero no todos los de la conservaduría proclaman la guerra civil, como única solucion. Quedan firmes voluntades é inteligencias que ven claro. El conde de Toreno, que por su idiosincracia mira con alguna lucidez los acontecimientos y las personas y á quien seduce siempre el sillón presidencial, ha aceptado la mision difícil de convencer á Cánovas y Romero de que deben marchar unidos, si el partido ha de arribar á puerto de salvacion. Hoy ha conferenciado con el jefe de los húsares, y en esta entrevista no ha conseguido resultado alguno. Romero no parece dispuesto á transijir, sino al contrario, muy al contrario. Cree que los suyos al ser despojados del poder por capricho del jefe (?), se rehabilitarán muy tarde, pues el partido no está en condiciones normales. Teme que el parti-

do conservador quede en la triste situacion de molusco en que quedó el partido moderado. Y quizás en este punto no crea mal.

Pero la opinion recta y desapasionada le condena.—A.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 5, 12-30 t.

«El Daily-News» dice que la celebracion del Congreso de Berlin facilitará la caída del ministerio Salisbury.

Confía en que la influencia de Bismark conciliará las divergencias que han surgido con motivo de la cuestion de la Rumelia.

Las tropas italianas se han anexionado definitivamente de la ciudad de Massuah.

Se considera inminente la reanudacion de hostilidades entre Sérvia y Bulgaria.

Madrid 5, 9'30 n.

Un despacho recibido de Cuba, dice que el teniente de milicias Bereoen se alzó en rebellion contra el gobierno en Manicagua, capitaneando ocho guerrilleros, los cuales huyeron hácia el monte. Acosados los insurrectos, perdiou dos hombres y el resto de la partida entregó las armas el día 3.

El capitán general de aquella isla quita importancia á este suceso.

Los funerales por el alma del rey se han aplazado para el día 12 á causa de estar atrasadas las obras que se están verificando en la iglesia.

El sultan de Turquía ha salido ileso del atentado cometido contra él.

Sigue la tirantez de relaciones entre los Sres. Cánovas y Romero Robledo.

Los amigos que se han impuesto la tarea de reconciliarles preparan una comida en una casa particular, á fin de que al encontrarse los señores Cánovas y Romero, se hablen sin esfuerzo alguno dándose entonces las explicaciones convenientes.

Créese que el Sr. Romero Robledo desistirá de presentar su candidatura á la presidencia del Congreso.

«El Resumen», apoyándose en lo que dicen los telegramas que publica «El Imparcial», insiste en afirmar la existencia del proyecto de unir las ramas carlista y alfonsina.

El ministro de la Gobernacion, señor Gonzalez (D. Venancio) ha calificado de absurdo semejante proyecto, añadiendo que el gobierno prefiere todo á nada que se parezca á carlista.

Se han suavizado mucho las relaciones entre el gobierno y los izquierdistas, conservando cada cual la integridad de sus principios.

Los izquierdistas monárquicos, segun se dice, ajustarán su conducta sucesiva al liberalismo del gobierno.

El general Lopez Dominguez ha declarado que las soluciones de la izquierda son aplicables á cuantos problemas puedan surgir despues de la muerte del rey.

Madrid 16, 2-45 mda.

Se han repetido los temblores de tierra en Argelia, quedando destruidas la iglesia, los presbiterios y 71 edificios.

En el pueblo de Bussaja han habido dos muertos y dos heridos.

De *El Isleño*:

Madrid 6, 10-15 m.

El Sultan de Marruecos, por conducto de su embajador extraordinario, ha enviado 25000 pesetas para remediar las desgracias causadas por los terremotos en las provincias de Málaga y Granada.

Madrid 6, 11 m.

Afirmase que el indulto a la prensa comprenderá 1021 denuncias, y que es probable se publique el martes.

Respecto de delitos políticos se concederá indulto general, salvo algunas excepciones para el elemento militar.

Madrid 6, 11-30 m.

El ministro de Marina Sr. Beranger, se propone llevar á cabo un plan completo de fortificaciones para el litoral marítimo; y al efecto invitará á las Diputaciones de las provincias marítimas á que contribuyan proporcionalmente y en la manera que indicará á los gastos que origine la defensa de los puertos respectivos.

Madrid 6, 6-46 t.

Adelantan los trabajos del señor Conde de Toreno para llevar á una conciliación los señores Cánovas y Romero Robledo.

Mañana marcharán á sus respectivas provincias los nuevos gobernadores.

De *La Gaceta Universal*:

«The Times» y los terremotos en España

Dolorosa impresión nos ha producido la lectura del último número de «The Times» que llega á nuestras manos hoy. Un largo artículo de fondo y una extensa carta de Andalucía ocupándose en asuntos que atañen directamente á la honra de funcionarios, personajes y obispos españoles solicitaban nuestra atención al desdoblarse las hojas del gran periódico londonense, prevenidos como estábamos por un anuncio telegráfico que se recibió antes de ayer en España.

No entraremos en el análisis de esa carta y de ese artículo. Ni estamos en situación de poder refutar las afirmaciones del periódico inglés, ni el día es muy á propósito para pensar en otra cosa que en los tristes acontecimientos de la política interior que embargan el ánimo de todos los españoles patriotas, ya amigos ya adversarios de las instituciones que por misterioso acuerdo de la Providencia atraviesan momentos críticos que dominarán el patriotismo y la buena voluntad de todos los partidos monárquicos.

Pero no podemos pasar en silencio sin protesta enérgica como españoles, los artículos del «Times» donde se habla de España y de sus hombres en una forma que avergüenza.

«La Epoca», que por adelantado contestó al periódico londonense, debe leer con detenimiento lo que aquel escribe, y ya que se halla en situación de refutarlo, que lo haga de una manera cumplida y que aleje toda sombra de la reputación de los hombres á quienes acusa.

Porqué en «The Times» hay acusaciones concretas y categóricas, se citan hechos y nombres que no permiten mirar con desden las apreciaciones del periódico inglés.

Se habla, por ejemplo, del Erario arzobispal de Granada que viéndose en situación precaria pocos días antes de recibirse en Andalucía los fondos recaudados en Londres para socorrer á las víctimas de los terremotos, vióse de pronto en condiciones de restaurar iglesias y emprender costosas obras de reparación que se proyectaban en vano hace mucho tiempo.

Se asegura que las víctimas á quienes ha visitado en Málaga y en Granada el corresponsal de «The Times» no han recibido socorros de ninguna clase procedentes de los donativos de Londres, y se afirman otros hechos que no queremos reproducir.

Prescindase en buen hora de las apreciaciones del periódico londonense, que cuando más debiera referirse á lamentables excepciones; pero contéstese cumplidamente por quien pueda hacerlo, refutando los hechos á que aludimos.

Por honra propia deseamos que «La Epoca» y todos los periódicos conservadores, puesto que se trata de comisiones oficiales y funcionarios públicos, que lo consigan de una manera satisfactoria.

De *El Liberal*:

La fortuna de D. Alfonso.

Copiamos de un periódico dinástico:

«D. Alfonso tenía asegurada la vida en dos Compañías: una austriaca ó francesa, y otra norte-americana, por medio millón de pesetas en cada una.

Los bienes particulares de D. Alfonso se hacen ascender á unos doscientos millones de reales, representados en su mayor parte por valores de Bancos, ferrocarriles y minas.»

«El Imparcial» dice además, con referencia á un telegrama de su corresponsal en Viena, que D. Alfonso tenía desde hace años asegurada la vida en la Sociedad «Providence» por 500.000 francos, y que las Sociedades austriacas tendrán que pagar un contraseguro de 25.000 francos.

Finalmente, escribe «Le Figaro», de París:

«Signe des temps!

Une des premieres personnes qui ont appris la mort du Roi es le directeur de la Compagnie d'assurances «la New-York», á laquelle D. Alphonse était assuré pour une très grosse somme.»

Repitamos con el periódico del boulevard:

—«Signe des temps!»

Anuncios.

Alcaldía de Mahon

Sanidad

Se recuerda á todos los dueños de cerdos que deban ser sacrificados para el consumo particular, la obligación que tienen, con arreglo á lo dispuesto por el Sr. Gobernador Civil de esta Provincia en Circular inserta en el Boletín Oficial número 2922, de concurrir al Matadero público, á menos que por mediar larga distancia no pudiesen los cerdos ser trasladados á dicho edificio, en cuyo caso deberán los propietarios sujetarse á lo dispuesto por esta Alcaldía en circular de 4 de Noviembre último.

Mahon 7 Diciembre de 1885.—Sebastian Vinent.

El Habilitado de Marina de la Provincia de Menorca.

Hace saber: Que debiendo sacarse á concurso público la construcción de una lancha ó barcaza de las dimensiones que se expresan en el pliego de condiciones, que existe de manifiesto en la Comandancia de Marina de esta provincia, el día veinte y uno del actual á las doce horas de su mañana en el local que ocupan las oficinas de la citada Comandancia de Marina, se invita á tomar parte en el espresado concurso á los Maestros constructores de este puerto, bajo las condiciones que se expresan en el citado pliego.

Mahon 7 Diciembre 1885.—Silvestre Caja Meñeses.—V. B.º—Juan Cardona y Netto.

Aviso al público

La farmacia de la Sra. Viuda de Bofill se traslada á la plaza de la Arravaleta, núm. 6.

Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3.

Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administración los billetes del sorteo que ha de celebrarse el día 23 de diciembre de 1885.

Premio mayor, medio millón de duros.

Mahon 24 Noviembre de 1885.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Almanaque de «El Motin» para 1886

Se halla de venta en la Administración de EL LIBERAL, al precio de una peseta ejemplar.

Nodrizza

Hay una joven en Ciudadela que por haber muerto en el parto su primera criatura desearia hallar otra para amamantar bien en su propia casa bien en casa los padres de la criatura ya sea en Mahon ó en algun otro pueblo de la isla.

Informes, imprenta de Salvador Fabregues, Ciudadela.

LOS MISERABLES

OBRA MAGNA DEL INMORTAL

VICTOR HUGO

Se publica por entregas al precio de medio real una.

Se admiten suscripciones en La Librería de G. Bals, Hannover, 33, donde hay la primera entrega y un álbum de muestra.

Para vender

Lo están dos casitas situadas en la calle de Gracia números 135-137 y 156.

Para informes, calle de la Infanta núm. 128.

Para vender

Lo está la casa calle de San Nicolás núm. 1, esquina á la de Santa Rosa.

Para informes dirigirse calle Arraval núm. 112.

Revista escolar

Periódico semanal, dedicado á los profesores y alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Sale á luz en Madrid todos los sábados, al precio de 1'50 ptas. mensual.

Se suscribe en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33, Mahon.

Turrón Ciudadelano

Clase superior

Se reciben encargos para esta clase de dulce en el

BAZAR CANET Y PONS

50, Arraval, 50

Legítimo vino tinto

Se vende superior á 13 y á 12 reales cuarter, en la fábrica de licóres Castillo 72.

En la Agencia de Pinturas de Asbestos de D. Narciso Codina, Arravaleta, 13, se han recibido

Capotes impermeables

de la acreditada fábrica

Anderson, de Londres

Buena ocasion

Está para vender un almacén del Andén de Levante núm. 18, con todos los efectos de comercio de vinos y licóres.

Para su ajuste calle Rosario número 5.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

AGUAS MEDICINALES DE MARNOLLEJO

Gaseosas, Bicar bonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro
Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarrros del estómago, vécitales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y artemias, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.
Temporadas oficiales de 1.º de Junio á 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.
Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.
Depositiarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y en Solter, Palou.



FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Aceite de oliva de primera

A 18 reales vellon cuarter; y

Vino catalan

á 20 y á 22 cents. litro, en la calle del Castillo 85.

CALENDARIOS AMERICANOS

para 1886

Se ha recibido una gran variedad en la imprenta de EL LIBERAL, los que se espended á precios módicos.

Vino legítimo

Propio para mesa

á 20 y á 24 céntimos litro.
Calle Rosario número 5.

TEATRO

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para hoy

Se pondrá en escena á petición de varios aficionados la aplaudida ópera en 4 actos

Un ballo in maschera

A las 8.

NOTA. A la mayor brevedad se pondrá en escena la ópera

FAUSTO

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.